
公元2020年12月23日（星期三）                                                                                                                                                                                                              14

我 很 佩 服 日 本 人
的 这 种 精 神 和 作 风 。
我 向 丰 田 方 面 要 求 ，
能 不 能 把 试 验 场 的 路
面 不 平 度 资 料 给 我
们 ？ 对 方 或 许 觉 得 ，
给 你 能 有 什 么 用 ？ 于
是 就 给 我 了 。 我 的 想
法 是 ， 拿 这 些 数 据 回
来 研 究 路 面 谱 ， 看 看
日 本 的 跟 我 们 研 究 的
结果有什么不一样。

从 日 本 回 国 后 ，
我 们 一 直 在 找 能 建 更
大 试 验 场 的 地 方 。 如
果从1973年算起，前后
花 了 近 1 0 年 时 间 ， 到
1983年还没找好。

我 们 选 的 地 方
吉 林 省 不 批 。 我 去 过
内 蒙 古 乌 兰 浩 特 ， 告
诉 他 们 一 汽 要 建 试 验
场 。 他 们 带 我 到 离 乌
兰 浩 特 一 两 百 公 里 的
地 方 ， 有 个 日 本 人 废
弃 的 飞 机 场 ， 那 里 三
面 环 山 ， 一 面 出 口 。
冬 天 山 上 下 着 雪 ， 下
面的草还是绿的。

我 给 一 汽 做 汇 报
后 ， 很 多 厂 领 导 都 去
看 过 。 他 们 认 为 地 方
很 好 ， 但 是 太 远 ， 离
一汽有500多公里，运
输 各 方 面 都 不 方 便 ，
就给否定了。

吉 林 省 委 书 记 赵
修 到 一 汽 视 察 ， 一 汽
总 设 计 师 刘 传 经 抱 怨
说 ： 我 们 在 吉 林 找 不
到 地 方 建 试 验 场 。 赵
修 便 告 诉 吉 林 省 副 省
长 ， 让 他 批 个 地 方 给
一汽。过了10来天，副
省 长 真 来 电 话 ， 要 找
一 汽 厂 长 黄 兆 銮 。 黄
兆 銮 通 知 我 一 起 去 找
地 方 。 我 看 过 那 么 多
地 方 ， 哪 里 最 合 适 也
说 不 清 楚 。 但 我 灵 机

一 动 ， 冒 险 说 出 最 近
的 地 方 ， 在 农 安 县 烧
锅镇。

我 们 一 队 人 马 浩
浩 荡 荡 去 看 地 ， 约 1 1
个 局 级 干 部 陪 着 副 省
长 ， 包 括 公 安 局 长 、
农 业 局 长 ， 以 及 一 汽
副 厂 长 等 。 到 烧 锅 镇
后 ， 副 省 长 一 看 ， 地
方 挺 好 ， 空 旷 没 人 ，
差不多有100公顷，是
公 社 养 羊 养 马 之 地 ，
不种庄稼。

副 省 长 跟 陪 同 的
县 长 说 ， 你 们 就 支 援
支 援 一 汽 吧 。 既 然 副
省 长 都 发 话 了 ， 县 长
只 能 表 示 同 意 。 我 们
赶 紧 回 去 写 报 告 ， 趁
副 省 长 出 差 前 做 完 审
批，一天就解决了10年
都没解决的问题。

找地10年，施工
10年

接 着 做 试 验 场
的 设 计 ， 黄 兆 銮 和 李
刚 的 意 见 是 让 一 汽 基
建 处 承 包 。 基 建 处 不
懂 汽 车 试 验 技 术 ， 处
长 交 给 基 建 技 术 科 负
责 ， 但 把 土 填 平 后 ，
技术科也说干不了。

试 验 场 最 难 的 是

跑 道 弯 道 部 分 ， 我 们
考 虑 怎 么 办 ？ 刚 好 有
个 日 本 人 ， 他 是 日 本
遗 孤 ， 在 中 国 长 大 ，
当 过 一 汽 底 盘 车 间 调
度 员 ， 对 一 汽 很 有 感
情 。 经 他 牵 线 ， 找 到
日 本 铺 道 公 司 承 担 。
日 本 人 相 当 于 中 介 ，
他 让 铺 道 公 司 请 日 本
自 动 车 研 究 所 出 面 联
系 我 们 。 日 本 自 动 车
研 究 所 和 铺 道 公 司 合
作 ， 前 者 做 担 保 ， 后
者 接 任 务 ， 然 后 跟 我
们谈建试验场。

本 来 是 很 好 的
事 ， 谁 知 道 又 出 现 一
些 问 题 。 铺 道 公 司 到
一 汽 谈 判 ， 带 了 很 多
人 ， 有 律 师 ， 有 财 务
和 技 术 人 员 ， 我 们 这
边 有 厂 长 ， 有 助 理 参
加。

谈 到 最 后 ， 变 成
两 个 谈 判 组 。 一 组 属
于 技 术 组 ， 由 我 和 王
秉 刚 负 责 ； 一 组 是 财
务 和 行 政 组 。 谈 了 两
天 ， 对 方 技 术 组 认 为
一 汽 要 求 太 苛 刻 ， 钱
还 压 得 这 么 低 ， 他 们
干不了。

我 们 决 定 先 谈
技 术 问 题 ， 由 他 们 设

计 高 速 跑 道 ， 施 工 以
后 再 谈 ， 这 样 只 谈 设
计 费 用 ， 大 家 都 可 接
受 。 但 一 汽 一 位 厂 领
导 说 ， 干 脆 跟 他 们 谈
个 大 合 同 吧 。 这 方 面
我 有 过 教 训 。 以 前 搞
风 洞 就 半 途 而 废 ， 见
头 不 见 尾 ， 摸 着 头 谈
谈 ， 最 后 没 尾 巴 。 因
此 我 说 ， 不 能 这 样 ，
我 们 还 是 分 两 段 ， 第
一 段 搞 设 计 ， 第 二 段
施工。

高 速 跑 道 设 计 很
复 杂 ， 环 形 弯 道 不 打
方 向 盘 ， 速 度 要 保 持
自 然 ， 计 算 要 精 准 。
中 国 还 没 人 做 过 ， 但
有 人 去 日 本 铺 道 公 司
学 习 过 。 对 方 要 价 很
高 ， 仅 设 计 费 就 2 0 万
美 元 。 施 工 更 高 ， 要
好 几 百 万 美 元 。 铺 道
公 司 给 我 一 些 资 料 ，
告 诉 我 ， 这 些 都 得 用
计 算 机 控 制 ， 平 度 要
在 千 分 之 一 以 内 。 弯
道 设 计 本 身 就 很 难 ，
我 们 国 家 虽 然 也 能 设
计，但没有经验。

黄 兆 銮 （ 时 任
一 汽 厂 长 ） 同 意 把 设
计 和 施 工 分 开 谈 。 现
场 讨 论 时 ， 我 们 表 态

说 ， 施 工 问 题 以 后 再
谈 ， 但 肯 定 请 他 们 监
工 。 意 思 是 用 我 们 自
己 的 工 人 ， 他 们 做 现
场指导。

有 关 设 计 谈 成
后 ， 钱 没 问 题 ， 人 也
没 问 题 ， 条 件 都 讲
好 ： 什 么 时 候 交 图 ，
什 么 时 候 审 图 。 看 起
来 事 情 都 解 决 了 ， 没
想 到 又 发 生 了 意 外 。
大概是11月，在北京的
一 个 宾 馆 ， 我 和 铺 道
公 司 的 一 位 领 导 签 订
设 计 合 同 协 议 。 第 二
年 春 节 后 ， 那 位 要 一
次 谈 大 合 同 的 厂 领 导
突 然 告 诉 我 ， 厂 里 没
钱，要取消合同。

取 消 合 同 就 要 赔
钱 给 对 方 。 我 跟 一 汽
领 导 沟 通 ， 我 说 ， 现
在 要 取 消 合 同 ， 起 码
得赔付10万美元。何况
对 方 已 经 开 始 干 了 ，
今 年 底 就 要 出 图 。 为
什 么 要 白 白 送 人 家 1 0
万 美 元 呢 ？ 我 问 厂 里
能 出 多 少 钱 ？ 厂 领 导
说，赔10万美元还出得
起。那好，还差10万美
元 。 我 去 找 中 汽 公 司
科 技 部 的 詹 同 震 ， 他
是 詹 天 佑 的 孙 子 ， 我
们 关 系 不 错 ， 后 面 建
海 南 试 验 场 跟 他 也 有
关。

我 说 ， 你 能 不 能
想 办 法 借 我 们 1 0 万 美
元 ？ 干 嘛 ？ 他 问 道 。
我 把 整 个 过 程 讲 给 他
听 。 后 来 他 终 于 说 ，
行 。 他 跟 胡 亮 局 长 商
量后，决定提前把10万
美 元 给 汽 研 所 ， 本 来
要 到 年 底 才 给 。 事 情
就 这 样 解 决 了 ， 我 们
坚持把设计做完。

其 实 做 设 计 时 ，

            四十一年在长春一汽
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